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作为央视今年的开春重磅，大剧《人世间》
将于1月28日在央视一套正式开播，很多网友
早早就将目光锁定在这部剧身上，这不仅因为

《人世间》是改编自梁晓声茅盾文学奖获奖同名
小说，也因为它幕后制作阵容十分强大。该剧
由曾经打造过爆款剧《人民的名义》的李路担任
导演，由雷佳音、辛柏青、宋佳、殷桃等众多实力
派担纲主演，编剧更是被称为“中国婚姻家庭第
一写手”的王海鸰，王海鸰编剧的《牵手》《中国
式离婚》都是婚姻情感题材的经典剧集。

近日，本报记者专访了王海鸰，说到接下
《人世间》的编剧任务，王海鸰直言，自己以前是
不改编别人作品的，但《人世间》所描写的特定
年代下东北地区的生活，对她来说是一个盲区，
这是吸引她的地方。

底色调亮更温暖
“那一阵也没那么多内卷”

《人世间》以中国北方城市里一个平民社区
“光字片”周家三兄妹的生活轨迹为故事脉络，
多角度、多方位、多层次描写了中国社会的巨大
变迁和百姓生活的跌宕起伏，呈现了一部中国
式家庭变迁的生活史诗。

《人世间》所展现的地区生活，对王海鸰来
说是陌生的，这也是她愿意接下剧本改编任务
的原因之一。“我是1952年生人，我亲历了新中
国从建国走到今天，但这些人的生活状态是我
没有接触过的。东北是一个老工业基地，那里
的生活对我来讲是对中国整个历史认识的一个
盲区，这个很吸引我。生活背后隐藏的东西也
吸引着我，咱们看历史书的时候，永远看的是帝
王将相的历史，普通人究竟是怎么想的不知道，
因为没有人为他们书写历史。所以我想试着接

一下，因为我对这块一直有缺憾，人到一定年龄
的时候会追求自己所经历历史的完整性。”

文学作品和影视剧作品是有着本质上的区
别，将《人世间》这样一部厚重的文学作品改编
成电视剧，必然存在不少难度，王海鸰透露，在
整个创作剧本的过程中，她几乎没有跟原作者
梁晓声交流，为的就是保证自己的创作思路不
被影响，“就通过一次电话，我问了问他对周蓉
（剧中角色）的想法，因为我觉得周蓉小说里的
形象比起别的人物稍弱，但她又是主角，我想问
他是怎么想的把她支到法国去了，一支这么长
时间。我们没有交流可能是双方的一种默契，
他懂得创作人的心情，他要说的已经在小说里
说了，你再问他什么不如看小说，再有他可能不
愿意过多地干涉我，或者用他主观的东西给我
一种错误的引导，哪怕是正确的也不行。而我
最怕被打扰，因为我一旦有这个想法，在还未坚
定的时候，别人一说我可能就会随着走了，我比
较相信自己的第一直觉。”

腾讯影业和导演李路在小说出版初期，就
决定共同拍摄，并为此找到了编剧王海鸰。在
创作的过程中，王海鸰觉得很欣慰的是，她和导
演团队在创作方向上，是能够达到高度共识的，
他们一致认为，电视剧的基调在原著小说的基
础底色上要调亮，“底色你说是钢铁当然是很
好，它是一种坚韧的色彩，我们共同希望的是温
暖的、明亮的，那时候的日子，我们这个年龄回
想起来，那一阵也没那么多内卷，也没那么多焦
虑，还是挺快乐的。”

剧本宏观和微观结合很好
“家庭写不好，这个戏势必悬浮”

《人世间》从筹拍消息曝光后，就一直受到

公众关注，而电视剧观众和原著粉，对于《人世
间》的改编也有着不同期待。有些观众看到了
王海鸰编剧，就很期待电视剧对家庭和婚姻方
面的描写，也有原著粉表示，希望能看到更多

“奋斗”的内容，不要向着纯家庭剧方向发展，这
样就太窄了。

王海鸰对此话题的回复，应该让很多期待
这部剧的观众放心了。王海鸰认为，历史的组
成也是有很多小家，“要是家庭写不好，而且这
本身就是一个以兄妹三人为主线的作品，这个
戏势必悬浮，势必成了一个，或者你叫它是一个
行业剧、改革剧、工业题材，但它不是那种戏。”
王海鸰表达了把小家写好的重要性，但她同时
也强调并没有刻意发挥自己的强项，“这不是一
个完全的家庭戏，它是一部宏观和微观在剧本
实施阶段结合得比较好的这么一个作品。当然
我认为好不一定好，最后还得观众认为好。”

近年，严肃文学改编的影视作品开始回暖，
《人世间》一亮相也受到观众追捧。谈到严肃文
学的改编创作趋势，王海鸰说：“严肃文学的回
暖，我觉得与大家经济生活往前走是一种相匹
配的东西。严肃文学要表达的是什么？是人
性，是更真切的一种人性。这种东西真正是应
用了经济基础决定上层建筑，有了这种能够探
索人性的兴趣的时候，才会对严肃文学产生兴
趣，而人只有在吃饱穿暖，才饱暖思自省，当然
天才除外，普通人都是这样的规律。”

另外，《人世间》故事背景的时间跨度很大，
它也被视为是“年代戏”，对于年代戏如何吸引
年轻观众，以及当前年轻观众对婚姻家庭的态
度变化，是否会影响编剧创作，王海鸰的看法是
——关键是作品好不好，“人性的变化微乎其
微，变的是环境。我个人不觉得人们对爱情、对
婚姻的本质有什么变化，所有的变化都是外在
加给他们的。” 辽沈晚报记者 张铂

“茅奖作品”改编电视剧《人世间》今晚登场

编剧王海鸰：电视剧改编
将更温暖明亮

电影《断金》这部由腾讯视频出品、
全民狂欢制作，战狼班底打造的影片开
播至今取得不错的成绩。其导演刘璋牧
(《战狼2》执行导演，同时也是《破冰行动》
的导演)，编剧、监制刘毅(《战狼》系列的
编剧)，动作导演李忠志(来自《战狼》系列)
这三位专业主创的加持，让影片增色不
少，在整体的呈现上颇有几分院线大电
影的既视感。而强大的主演阵容：吴樾
领衔主演，骆言、刘俊孝主演，苇青特别
出演，夏铭浩、贺勋、马翼等人共同主演，
囊括老中青三代实力演员，无论是动作
打斗还是人物表现都给大家带来了真实
的代入感。如今影片已在腾讯视频全网
独播近一周，在首播当日就引发了不小
的“风暴”，不仅近乎半个娱乐圈都在为
其强势打 call，更是在各大平台引起热
议。上线首周抢占各平台热榜，遍地开
花，热度不俗。有不少网友直言“人车追
逐、速度飙车、火拼爆炸，枪战电影就是
应该这样又燃又爽嘛！”

雷家兄弟联手绝处逢生

电影《断金》以弟弟雷战笙(刘俊孝
饰)的死亡开场，内幕不明的哥哥雷战军
(吴樾 饰)为了查明弟弟死亡的真相，跨
越国界，独自入局。而此时，卷走大量
黑势力资金的弟弟假死整容后，本可以
全身而退，却在得知哥哥的玩命行动
后，毫不犹豫地放弃了出国，以新的面
孔和身份重回漩涡。兄弟二人在警察
和黑手党的双重追捕下开启了“跨境生
死时速”。影片中的几段高燃打戏，更
是直接拉满观众的视觉享受阙值。酒
吧中吴樾惊险刺激拳拳到肉的贴身肉
搏打戏，也让观众切实感受了武英级运
动员实战“比赛”的高水平魅力。而在
视觉张力拉满的打戏之下，影片故事中

“为何而打”的兄弟之情也不免让人为
之动容。无论是雷战军为了送弟弟去
国外读书而放弃自己的职业生涯打假
拳，还是雷战笙在整容逃生后看到哥哥
遇险，冒着被侯爷(苇青 饰)发觉全面追
杀的危险义无反顾回到马步，都将二人
之间无声却深厚的兄弟情谊在短短数
秒间诠释得淋漓尽致。酒吧相遇的打
戏，虽兄弟俩人已经面貌不同，但依旧
能齐心协力配合无间地打退前来追杀
的冷酷杀手曼迪，兄弟间的温情与热血
展露无疑。此外，该影片在武打设计方
面，也颇有香港古惑仔电影的味道，给
观众带来了馥郁的怀旧感。

打造雅俗共赏的影片新格局

动作片给人们第一反应是刺激、激
烈、血脉喷张，是刚劲勇猛拳拳到肉的
劲爽，或是全程紧张刺激、暗潮涌动带
来的心跳加速，但电影《断金》的主创团
队则另辟蹊径，创造性地将“兄弟情谊”
和“男人血性”相结合，为“动作戏”平添
了一抹别样的底气。枪战追击的情节、
近距离肉搏的片段、扑朔迷离的反转、
令人震惊的视觉效果，让无数观众的身
心都得到了无限的满足。而影片中两
个反差主角雷战军和雷战笙人物特性
的冲突，更是使故事的发展变得曲折惊
险，形成了以动作为表、救赎做骨，深埋
温情的风格，雅俗共赏。

随着时代的不断发展，大众对于动
作片的热情、审美逐年提高，满足大众

“想要”的需求以及“需要”的需求，是当
代电影能够更好地贴近生活、服务百姓
的关键密钥。除了在技术加持下，电影
特效带来的视觉冲击性和即刻性的酣
畅淋漓之感外，精神内核的传达才最直
击人心。正如电影《断金》，其用“兄弟
齐心，其利断金”这条兄弟手足之情主
线，赋予影片中一切动作以合理性，在
兄弟二人相互守护的表层之下，是对人
性欲望和价值观的探讨。电影《断金》
正在腾讯视频全网独播中，更多精彩内
容，等你来看。 据北青网

电影《断金》开播引关注
视效带来视觉享受

《人世间》剧照。


